



ORMUSA

OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

Monitoreo: prensa escrita y digital- junio 2025

TITULAR	NOTA	Para
Infertilidad masculina: un factor clave en la búsqueda de ser padres	<p>Ser padres es el sueño de muchas personas, sin embargo, a veces hay ciertos factores que impiden que esto se concrete y uno de ellos es la infertilidad masculina. Conversando con el urólogo Fernando Montes, nos mencionó que si bien se cree mucho en que si una mujer no concibe es a causa suya, hay estudios que han podido demostrar lo contrario.</p> <p>Junto con esto, mencionó que, así como en el caso de las mujeres, el estilo de vida de un hombre también tiene mucha influencia en este tema.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/infertilidad-masculina-un-factor-clave-en-la-busqueda-de-ser-padres/</p>	Canal 12 Martes 3 Junio 2025
Colegio Médico cree que hay crisis en el primer nivel de atención	<p><u>El presidente del Colegio Médico de El Salvador (COLMEDES)</u>, el doctor Iván Solano Leiva, afirmó este martes que el sistema público de salud atraviesa una crisis estructural, especialmente en el primer nivel de atención, debido a la falta de planificación y el debilitamiento de las unidades de salud.</p> <p>El doctor Solano Leiva cuestionó que el cierre de centros de salud, como los Equipos Comunitarios de Salud Familiar (ECOS familiares) y clínicas periféricas del <u>Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS)</u> mientras se invierte en hospitales de alta especialidad. “Eso se está haciendo a costa de sacrificar el nivel de atención primaria que es el pilar de un sistema de salud”, dijo en la entrevista de YSUCA.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Colegio-Medico-cree-que-hay-crisis-en-el-primer-nivel-de-atencion-20250603-0081.html</p>	LPG Pág.10 Miércoles 4 Junio 2025
Más de 50 ecos familiares han cerrado en el país	<p>Más de 50 Equipos Comunitarios de Salud (ECOS familiares) han cerrado en el país en el último año, confirmaron el Foro Nacional de Salud (FNS) y el Sindicato de Trabajadores de Salud (SITRASALUD).</p> <p>“Contabilizamos más de 50 Equipos Comunitarios de Salud cerrados y esto ha hecho que en el primer nivel de atención haya menos personal tratando de abordar las problemáticas de ese nivel”, dijo el FNS a LPG.</p> <p>SITRASALUD, por su parte, dijo que los cierres de ECOS familiares responden a la reducción del presupuesto al Ministerio de Salud (MINSAL) para 2025 que aprobó la Asamblea Legislativa. El gasto programado para Salud pasó de \$1,261 millones en 2024 a \$1,178 en 2025, es decir, \$82.7 millones menos para el ramo.</p>	LPG Pág.2 y 3 Martes 10 Junio 2025

	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mas-de-50-ECOS-familiares-han-cerrado-en-el-pais-20250609-0074.html	
Adolescente está bajo custodia por aborto	Una adolescente, de 17 años, sufrió un aborto ayer por la tarde, en la unidad de salud de El Refugio, en Ahuachapán Norte. Según la información recabada, la adolescente fue atendida por complicaciones de salud relacionadas con su embarazo. El personal médico alertó a la Policía y a la Fiscalía para determinar si el aborto fue provocado o una complicación médica. Fuentes consultadas dijeron que la familia desconocía el embarazo de la menor, quien está bajo custodia policial.	LPG Pág.17 Miércoles 11 Junio 2025
Promueven cercanía entre madre y bebé para impulsar el desarrollo desde los primeros días de vida	Las prácticas en torno al nacimiento han cambiado significativamente en el país, según explicó Elisa Gamero, jefa de Proyectos de Salud y Nutrición del Despacho de la Primera Dama, quien detalló que ahora se busca fortalecer el vínculo materno desde el primer momento, evitando la separación entre madre e hijo tras el parto. "Antes, tras el nacimiento los bebés eran separados de sus madres, hoy es diferente, se está fortaleciendo el vínculo materno", señaló Gamero. Añadió que en el pasado, las madres enfrentaban condiciones difíciles: "Eran historias de terror, creo que no hay una palabra que lo pueda describir de mejor manera. Las madres se encontraban solas en los establecimientos de salud y definitivamente no estaban rodeadas de las personas que ellas sentían como su principal grupo de confianza". https://lapagina.com.sv/nacionales/promueven-cercania-entre-madre-y-bebe-para-impulsar-el-desarrollo-desde-los-primeros-dias-de-vida/	La Página Lunes 16 Junio 2025
Conozca cuáles son los derechos de la paternidad	Hoy en día, la sociedad y las leyes vienen reconociendo la importancia fundamental de la presencia paterna en la vida de los hijos, por lo que resulta importante estar al tanto de esas normativas. Carolina Morán, directora de Morán y Asociados, nos mencionó que uno de los primeros derechos es la licencia por paternidad, sin embargo, también hay otros aspectos que no se pueden dejar de lado. Eso sí, se resaltó también que si bien hay padres que tienen miedo que sus parejas se lleven a sus hijos, esto no se puede hacer a menos que desaparezca de manera total de la vida de sus hijos. https://www.canal12.com.sv/noticia/conozca-cuales-son-los-derechos-de-la-paternidad/	Canal 12 Lunes 16 Junio 2025
Embarazos en menores han disminuido en el país: UNFPA	El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) presentó ayer, en la ciudad de Sonsonate, departamento de Sonsonate, un avance sobre los datos de la situación de embarazos en niñas y adolescentes en el país, destacando una disminución de estos casos al cierre de 2024. Según la información de UNFPA, esta disminución se debe, en gran parte, a la iniciativa "Llegar a Cero", que la organización ejecuta en diferentes zonas del país. Teniendo como base los registros de preinscripciones prenatales del Ministerio de Salud (MINSAL), el UNFPA reportó una considerable reducción de casos en 2024 respecto a los nueve años anteriores, que cerró con 7,900 niñas y adolescentes embarazadas, en comparación con los 24,944 que se registraron en 2015. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Embarazos-en-menores-han-disminuido-en-el-pais-UNFPA-20250620-0085.html	LPG Pág.18 Sábado 21 Junio 2025
4.4% de embarazadas en Nahuizalco presentan enfermedad de Chagas	Un estudio del Centro de Investigación y Desarrollo en Salud (CENSALUD) de la Universidad de El Salvador (UES) detectó en julio de 2024 que 20 embarazadas, de un total de 458, están infectadas con el parásito que causa la enfermedad de Chagas, el "Trypanosoma cruzi", en Nahuizalco, Sonsonate, lo que se traduce en un aproximado del 4.4 % de las mujeres sometidas a la prueba por los investigadores. Stanley Rodríguez, coordinador del laboratorio de Biología Molecular de CENSALUD, explicó que los resultados de la segunda etapa -la primera fase se realizó también a embarazadas en 2022- de la investigación arrojaron datos "alarmantes" de la presencia de esta enfermedad. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/4.4-de-embarazadas-en-Nahuizalco-presentan-enfermedad-de-Chagas-20250620-0084.html	LPG Pág.12 y 13 Martes 24 Junio 2025
El Salvador registra 21 niñas o adolescentes embarazadas cada día	El país registró, en la última década, 150,322 embarazos de niñas y adolescentes de 10 a 19 años. Los casos, por año, fueron en descenso, hasta el 2024, respecto a los casi 25,000 embarazos que se registraron en el 2015.	EDH Pág.2 y 3 Miércoles 25

	<p>El Salvador contabilizó en el 2024, un total de 7,900 embarazos de niñas y adolescentes de 10 a 19 años, lo que representó un promedio de 21 casos por día, de acuerdo a los registros administrativos del Ministerio de Salud, consignó el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), durante el Festival Llegar a Cero Embarazos, realizado en Sonsonate.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/embarazos-adolescentes-ninas-ahuachapan-sonsonate-unfpa-el-salvador-/1227164/2025/</p>	Junio 2025
Iniciativa busca llegar a cero embarazos de niñas adolescentes a nivel nacional	<p>Por tercer año consecutivo, varias instituciones se unen con el propósito de concienciar a la población con el objetivo de reducir la tasa de embarazos en niñas y adolescentes a nivel nacional. Ya realizaron actividades en San Miguel y Sonsonate. El Festival Llegar a Cero Embarazos 2025 finalizó en San Salvador.</p> <p>La Iniciativa se implementa actualmente en tres departamentos del oriente del país: Usulután, San Miguel y La Unión, con el apoyo de la Unión Europea. En el occidente de El Salvador se implementa en Santa Ana, Sonsonate y Ahuachapán, con el apoyo de la Embajada de Canadá.</p>	EDH Pág.3 Miércoles 25 Junio 2025
Ahuachapán, con la tasa más alta de embarazos en niñas y adolescentes en 2024	<p>Ahuachapán es el departamento que reportó el año pasado la tasa más alta de embarazos en niñas y adolescentes, según el Mapa de Embarazos de Niñas y Adolescentes 2025 que divulgó el Fondo de Población de las Naciones Unidas El Salvador (UNFPA).</p> <p>De acuerdo a los datos, la tasa de embarazo en niñas y adolescentes entre los 10 y 19 años fue de 20.8 por cada 1,000, que es la más alta de los 14 departamentos. En segundo lugar está Sonsonate, con el 19.8 y en tercer puesto, La Paz con 18.4. Mientras, en el grupo etario entre los 15 y 19 años, también Ahuachapán encabeza la lista con una tasa del 40.7, seguido de Sonsonate, con el 37.7 y La Paz con 35.6.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ahuachapan-con-la-tasa-mas-alta-de-embarazos-en-ninas-y-adolescentes-en-2024-20250625-0082.html</p>	LPG Pág.4 y 5 Jueves 26 Junio 2025
Diálogos por la Primera Infancia concluye con reflexiones sobre neurodiversidad y paternidad activa	<p>El Instituto Crecer Juntos concluyó este jueves 26 de junio la cuarta y última jornada de “Creciendo en Familia: Diálogos por la Primera Infancia”, un espacio de formación y reflexión impulsado en el marco de la política nacional liderada por la Primera Dama de la República, Gabriela de Bukele.</p> <p>Durante esta jornada, se abordaron temas fundamentales para el desarrollo integral de la niñez salvadoreña, entre ellos la neurodiversidad, el trastorno del espectro autista (TEA), la integración sensorial, la alimentación consciente, la educación hospitalaria y la paternidad activa, destacando la importancia de involucrar a madres, padres y cuidadores en una crianza basada en el respeto, el amor y el conocimiento.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/dialogos-por-la-primera-infancia-concluye-con-reflexiones-sobre-neurodiversidad-y-paternidad-activa/</p>	La Página Jueves 26 Junio 2025
Una de cada 25 adolescentes salvadoreñas de 10 y 19 años ya son madres: UNFPA	<p>El mapa de embarazos en niñas y adolescentes del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) El Salvador reveló que una de cada 25 adolescentes salvadoreñas entre los 10 y los 19 años de edad ya son madres, una estadística que aunque dura es bien recibida por el informe que ve una disminución desde el año 2015.</p> <p>Esta cifra se reduce a que una de 14 adolescentes son mamás al bajar el rango de edad, entre los 15 y 19 años, y afecta principalmente a aquellas menores que residen en zonas “mayoritariamente deshabitadas”, según el informe.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/una-de-cada-25-adolescentes-salvadorenas-de-10-a-19-anos-ya-son-madres-unpfa</p>	Diario El Mundo Viernes 27 Junio 2025
La presencia física de padres y madres en la vida de sus hijos es fundamental	<p>La presencia física de padres y madres en la vida de sus hijos no solo es deseable: es esencial para su desarrollo emocional y social. Así lo afirma Larissa Brioso, académica e investigadora del Departamento de Psicología de la UCA, quien en entrevista explicó que el afecto no se delega, sino que se construye día a día, con abrazos, palabras, tiempo e incluso juegos. Desde su experiencia con la niñez, la especialista dice que ha identificado niños que por la migración crecen sin una relación directa con sus padres y madres. A la experta, los menores le han expresado que les afecta la ausencia del contacto físico con sus progenitores.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/06/la-presencia-fisica-de-padres-y-madres-en-la-vida-de-sus-hijos-es-fundamental/</p>	YSUCA Viernes 27 Junio 2025

Disminuyen embarazos adolescentes

21.6 embarazos por día, en adolescentes, se registraron en el país durante 2024, San Salvador y La Libertad son los departamentos con la menor cantidad de casos en menores entre los 10 y 19 años. Una de cada 25 menores en El Salvador, de 10 a 19 años, son madres; una cifra que representa un 3.5%, pero si se habla del rango de edad de 15 a 19, este se incrementa a un 7.1%, es decir, que una de cada 14. Esta tendencia se genera, con mayor impacto, en zonas mayormente deshabitadas.

La Libertad Costa, Usulután Oeste y Ahuachapán Sur, son los que tienen el mayor porcentaje de niñas y adolescentes de entre los 10 y 19 años que ya tuvieron algún hijo nacido vivo, según el informe del Fondo de Población de Naciones Unidas. A criterio de psicólogas, esta situación puede provocar múltiples impactos.

<https://www.canal12.com.sv/noticia/disminuyen-embarazos-adolescentes/>

**Canal 12
Viernes 27
Junio 2025**